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會 楊潔篪：管控敏感問題 防中日矛盾激化

香港文匯報訊（兩會記

者組 葛沖 北京報道）外

交部部長楊潔篪昨日在十

一屆全國人大四次會議的

記者會上強調，對於中日

間的敏感問題，一定要管

控好，防止矛盾、分歧激

化升級。他說，中方認

為，有100條理由使得東

海成為「和平、合作、友

好之海」。但由於眾所周

知的原因，在落實東海原

則共識方面遇到了一些曲

折，雙方都應該從兩國的

戰略互惠關係大局出發，

妥善處理有關敏

感問題，從而為

落實東海問題

原則共識創

造良好的條

件和氛圍。他強

調，釣魚島問題

高度敏感，必須

慎重處理。

香港文匯報訊（兩會記者組 葛沖 北京報道）外
長楊潔篪在談及國與國間的競爭關係時說，中方
主張在平等公平的基礎上來開展競爭，反對在經
貿問題上搞政治化，反對雙重標準，也反對歧視
性的待遇。
楊潔篪指出，要用開放包容的態度來對待競

爭，就是允許各個國家在競爭當中發揮各自的比
較優勢，從而來實現共同發展。

籲向發展中國家施援手
中方主張以互利共贏為目的來開展良性的競

爭，在實現自身利益的同時，要照顧對方的利

益，不能以鄰為壑、損人利己，更不能人為地設
立對手，樹立對立面。
同時，楊潔篪還呼籲對在競爭當中處於相對不

利地位的發展中國家施以援手。他說，中國已經
幫助非洲修建了2,200多公里的鐵路等。此外，胡
錦濤主席宣佈的援建項目—非盟會議中心將在今
年內竣工，這是繼坦贊鐵路後中國援助非洲的最
大項目。
此外，關於中國的國際定位問題，楊潔篪明確

表示，中國仍然是發展中國家。他強調，中國在
盡自己國際責任義務的同時，把中國自己的事情
辦好，為創造更好的未來作出貢獻。

經貿發展公平競爭反對搞政治化

香港文匯報訊（兩會記者組葛沖北京報道）「十
二五」中國外交，外交部長楊潔篪昨日表示，總
的目標是為實現全面建設小康社會的宏偉目標創
造更加友好的國際和周邊關係，要為共同建設持
久和平、共同繁榮的和諧世界作出更大的貢獻，
而今年的開局之年特別是要發揮多邊峰會的引領
作用。
楊潔篪表示，具體來講，「十二五」期間，就

是要為加快轉變經濟發展方式服好務；要以首腦

外交為統領，國別、區域和各領域外交相互促
進，雙多邊結合，政經文互動的有力外交架構；
要準確把握好和平發展和科學發展的互動關係，
要堅持互利共贏的開放戰略，使得中國和平發展
道路越走越寬廣。展望周邊關係，外長楊潔篪指
出，中方將繼續執行「與鄰為善、以鄰為伴」的
基本方針，並且努力同各方共同營造一個和平穩
定、合作共贏的地區環境。他同時呼籲，區內各
國要合作，妥善處理地區的難點問題。

展望「十二五」首腦外交作統領

香港文匯報訊（兩會記者組 葛沖 北京報道）對
於外界對中國購買歐洲國債的「戰略意圖」的質
疑之聲，楊潔篪反駁說，「我不知道為什麼什麼
事情都要提到『戰略』的高度來分析。中國人做
人也蠻難的，朋友希望我們施以援手，到底是做
還是不做？不做有人說話，做了也有人要說話。」
楊潔篪強調，其實在經濟全球化的今日，各國

越來越成為利益的共同體。
因此，各國應該同舟共濟，而不是相互排斥；

應該相互信任，而不是相互猜疑。這才是和諧相
處之道。
他說，中國和歐洲是兩個世界上非常重要的經

濟體，又分別處於各自發展的關鍵時期，雙方相
互幫助、合作共贏，這是「何樂而不為」。

駁購歐債「戰略意圖」 嘆中國「做人難」

引古語談六方會談重啟

中方歡迎南非
加入「金磚」組織

香港文匯報訊（兩會記者組 葛沖 北京報道）六方會
談的進程確實停滯了兩年多，如何重啟、何時重啟備受
關注。外長楊潔篪昨日引用中國古話說：
「不積跬步，無以至千里；不積小流，無以成江海。」

相信各方談起來就能進一步找到共同的語言，並在會
談中積極地尋找各種問題的解決辦法。
楊潔篪認為，國際社會希望看到盡快重啟六方會談進

程，有關各方都對重啟六方會談原則上持積極的態度。
他指出，各方應該作出更大努力，盡快重啟六方會談的
進程。

香港文匯報訊（兩會記者組 葛沖 北京報道）「金磚國
家」領導人第三次正式會晤今年將在中國舉行。外長楊
潔篪表示，中國和「金磚國家」的其他國家都非常歡迎
南非加入「金磚國家」組織，歡迎祖馬總統4月中旬來
中國海南島三亞出席「金磚國家」領導人的會晤。

「金磚」非與發達國家競爭
楊潔篪強調，「金磚國家」組織與發達國家不是一個

競爭關係，該組織是開放、包容的，是南南合作的重要
組成部分，也是南北合作的橋樑。

駁斥「國內緊張」說
籲外媒勿無事生非

香港文匯報訊（兩會記者組 葛沖 北京報道）有外國
記者提出所謂中國國內「緊張說」，外長楊潔篪7日在記
者會上反駁稱，沒看到有什麼緊張，不希望任何人無事
找事，無事生事。他說，「中國人歡歡喜喜過大年，高
高興興慶元宵，現在忙忙碌碌幹工作，一心一意地沿㠥
中國特色的社會主義道路向前進，這就是我看到的現
實。」
同時，楊潔篪重申，中國將繼續為記者依法、合理的

採訪提供各方面的便利，也希望外國記者能夠遵守中國
的法律法規。他說，不存在警察打外國記者的問題。
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■現場記者
爭相拍攝外
交部長楊潔
篪。

美聯社

對於怎樣促進中日戰略互惠關係，楊潔篪指
出，中方注意到，日本領導人最近就中日關

係發出了一些重要的、積極的信息，表示希望雙
方都從戰略高度來對待和處理中日戰略互惠關
係。
中方願意同日方共同努力，按照中日4個政治文

件的精神，牢牢把握兩國關係發展的大方向。他
強調，無論對中方還是對日方來講，中日關係都
是兩國最重要的雙邊關係之一。因此，搞好中日
關係應該是雙方的明智選擇。
楊潔篪表示，去年年底以來，中日兩國領導人

已經進行了多次會晤和接觸，推動兩國關係邁出
了改進的步伐。因此，對中日兩國來講，今年是
改善和推進中日關係相當關鍵的一年。中方願意
同日方保持高層接觸，加強接觸，同時進一步增
進互信。

溫總5月出席中日韓會晤
楊潔篪透露，溫家寶總理將於今年5月赴日本出

席中日韓領導人會晤，王岐山副總理將率團出席
中日經濟高層對話，這些都是兩國高層接觸會晤

的重要方面。他說，5月舉行的中日韓領導人會晤
重點是要推動中日韓三國自貿區的聯合研究，推
進商簽投資協議的進展。
談及如何改善中日兩國的國民感情問題，楊潔

篪認為，首先要牢牢把握兩國關係發展的正確方
向，同時要使兩國的老百姓都看到，搞好中日關
係給彼此所帶來的實實在在的好處。
對於兩國之間的敏感問題，一定要管控好，防

止矛盾、分歧激化升級。此外，還要進一步推進
兩國的人文交流，從而為兩國關係的改善和發展
奠定更好的社會基礎。他強調，改善國民感情很
重要。

促日防止釣島事件再發生
在被問及東海油氣田共同開發問題時，楊潔篪

說，有100條理由使得東海成為「和平、合作、友
好之海」，中國堅持兩國在東海問題原則共識的立
場沒有任何變化。他重申，中國政府在釣魚島問
題上的立場是一貫的、明確的。他強調，中方已
經多次要求日方切實防止再次發生類似去年那樣
的事件，從而維護兩國關係的大局。

香港文匯報訊（兩會記者組葛沖北京報道）
回顧和展望中俄關係，外長楊潔篪昨日指出，
去年中俄關係邁上了一個新的台階，今年應梅
德韋傑夫總統的邀請，胡錦濤主席將對俄羅斯
進行國事訪問，同時中俄還要舉行一系列的慶
祝《中俄睦鄰友好合作條約》簽署10周年的活
動。
楊潔篪表示，今年是《中俄睦鄰友好合作條

約》簽署10周年，是中俄戰略協作夥伴關係建
立15周年，中俄一定要抓住這個重要的機遇，
進一步推進我們兩國的戰略協作夥伴關係。他
建議，雙方要全面加強深化兩國的務實合作，
㠥重加強在經貿、高科技、地方等領域的項目
合作；將中俄「國家年」中的好項目機制化、
常態化；進一步加強兩國在國際和地區組織當
中的合作，加強雙方在地區熱點問題上的協調
和配合。

楊潔篪強調，中俄是好鄰居、好朋友、好夥
伴。萬事以誠為本，以信為先，這就是中俄關
係給雙方的深刻啟示，也是兩國關係能夠不斷
地持續、協調、健康發展的重要保障。

有100個理由讓東海成為「友好之海」

香港文匯報訊（兩會記者組葛沖北京報道）

外長楊潔篪昨日重申，中方對美售台武器表
示堅決反對，並敦促美方恪守中美三個聯合
公報和《中美聯合聲明》的原則和精神，停
止售台武器，以實際行動支持兩岸關係和平
發展。此外，他還透露，美國副總統拜登今
年年中將訪華，此後中國國家副主席習近平
將適時訪美。

習近平將適時訪美
今年1月份，胡錦濤主席應奧巴馬總統的邀

請，對美國進行了國事訪問。楊潔篪形容，
胡錦濤主席此次訪問十分成功，實現了中國
今年外交的良好開局。他說，中美雙方就進
一步推進兩國關係達成了重要的共識，特別
是雙方決定建設相互尊重、互利共贏的合作
夥伴關係。
關於中美關係發展，楊潔篪強調，中美關

係現在的氣氛是好的。下一階段，雙方還有
很多事情要做，王岐山副總理和戴秉國國務
委員將同美方共同主持中美第三輪戰略與經
濟對話。劉延東國務委員將同美方共同主持
中美人文交流高層磋商機制的第二次會議，
拜登副總統將在今年年中對中國進行訪問，
此後適當的時候，習近平副主席將對美國進
行訪問。

中美關係要順勢而為趁勢而上
楊潔篪指出，中美兩國元首已經為中美關

係的未來發展指明了方向，雙方現在要做的
就是要順勢而為，趁勢而上。要扎實落實兩
國元首達成的共識，來扎實地推進兩國的合
作夥伴關係。但這位中國外長也同時坦言，
「中美在一些問題上存在㠥分歧或者摩擦，這
也是客觀的事實。關鍵是要相互尊重，妥善
處理。」
具體到美售台武器問題，楊潔篪重申，中

方對美國售台武器表示堅決反對，並敦促美
方恪守中美三個聯合公報和《中美聯合聲明》
的原則和精神，停止售台武器，以實際行動
來支持兩岸關係的和平發展，這對維護中美
關係的大局也是至關重要的。
據外電報道，美在台協會主席薄瑞光早前

曾會唔馬英九，探詢新年售武事宜。據路透
社報道說，美國正在尋找做出對台軍售決定
的「合適時機」，並稱不會因大陸可能做出的
反應而受影響。
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■全國人大記者會昨日由外交部長楊潔篪答記
者問，吸引大批傳媒到場。 新華社

■一名記者向楊潔篪提問。 新華社

■傳媒現場直播楊潔篪主持的記者會。 美聯社

胡錦濤今年國事訪問俄國

■全國人大昨日在人
民大會堂舉行記者
會，外交部部長楊潔
篪步入會場。 新華社
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